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Zusammenfassung

        

          
Hintergrund und Ziele: Patientenschulung ist bereits ein anerkannter Bestandteil im Management verschiedener chronischer Erkrankungen. In der vorliegenden prospektiven Studie wurden die Effekte eines Patientenschulungsprogramms für Patienten mit chronisch entzündlichen Darmerkrankungen überprüft. Methodik: 145 Patienten mit chronisch entzündlichen Darmerkrankungen wurden in die Studie eingeschlossen. 73 der Patienten nahmen direkt an dem Schulungsprogramm teil, 72 wurden nach Beendigung der Evaluation unterrichtet (Kontrollgruppe). Die Patienten wurden in vier Sitzungen à 2 Stunden über Pathogenese, Diagnostik, Verlauf der Erkrankungen, medikamentöse und chirurgische Behandlung, soziale Problematik, Stressmangement und Krankheitsverarbeitungsstrategien unterrichtet. Ergebnisse: In der 2-faktoriellen Varianzanalyse mit Messwertwiederholung fanden sich keine signifikanten Effekte des Schulungsprogramms auf das krankheitsbezogene Wissen, die Lebensqualität und die Depressivität. Diskussion: Mit den gewählten Messinstrumenten war es nicht möglich, einen signifikanten Effekt des Patientenschulungsprogramms auf das krankheitsbezogene Wissen und psychosoziale Faktoren nachzuweisen. In der subjektiven Bewertung waren die Patienten jedoch sehr zufrieden mit dem Schulungsprogramm, u. a. gaben sie an, dass sie jetzt mehr Verantwortung für sich und ihre Erkrankung übernehmen könnten.


      
        
Abstract

        

          
Background and Aims: Patient education is accepted in many disciplines as a valid component of disease management in chronic diseases. The aim of this prospective study was to analyze the effects of an education program in patients with inflammatory bowel disease. Methods: 145 patients with inflammatory bowel disease were prospectively included: 73 were educated in four sessions, 72 were educated after the one year evaluation period (control group). The following topics were presented: pathogenesis, diagnostic procedures, course of disease, medical and surgical treatment, nutrition, social problems and support, stress management, and coping with the disease. Results: The repeated measurement two-way analysis of variances showed no effects of the patient education program on disease-related knowledge, depression and quality of life. Conclusion: This patient education program was not able to increase disease-related knowledge or psychosocial variables in patients with IBD. However, most of the patients were very satisfied with the education program, since as judged by their own assessment it helped them to act responsibly for themselves and their disease.
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